

宇宙の歴史
最新版

宇宙は137億歳

NASA、自信の新説

宇宙はビッグバン(大爆発)で誕生し、膨張してきたと考えられている。もともとこの膨張は一九二〇年代、米国の観測家ハーツブルが銀河を観測して見つけ出した。銀河はどんどん遠ざかって、遠ざかる速さは距離に比例するという結論だった。膨張しているのなら始まりはどうかと考え出されたのが、ビッグバン。当初は単なる推論だったが、六五年、その証拠が見つかった。

ビッグバンから間もない時期の宇宙を満たしていた光の名残が米国で偶然、観測された。この名残を「宇宙背景放射」と十年ほど前から観測が活発化。今回、NASAが二〇〇一年六月に地球と

射」という。熱せられた鉄が赤い光を出すように物体からは温度に応じた光が出る。宇宙背景放射は、氷点下約270度という極低温の物体から出る光に相当する。爆発で誕生した直後

S.A.)が発表した。宇宙誕生から間もない時期の光の名残を探査機で撮影し、分析した結果という。宇宙の年齢については、これまで百億・百五十億歳など諸説があり、最近では百三十億歳以上の見方が勢いづいている。これを決定づける成果と、NASAは自信を見せる。

(行成 靖司)

誕生間もない光を測定

「急速膨張理論」裏付け

の宇宙は高温だったから当初は高温の光だったが、宇宙が膨張する間に冷えた。この光を精密に分析すれば宇宙初期の状態が分かると、十年ほど前から観測が始まっている。NASAが二〇〇一年六月に地球と

太陽の間の静止点に打ち上げた探査機WMAPによる観測が決定的なデータをもたらした。宇宙誕生から三十八万年後の光を、全方向で一年間測定した。その結果、まず分かった

のは、宇宙が赤い光を出すように物体からは温度に応じた光が出る。宇宙誕生から三十七億年であることが判明した。最初の星が輝いたのは、宇宙誕生から一億年後と出た。

ただ、この計算の過程で謎も増えた。この画像によると、宇宙にある星や銀河などの通常の物質は、宇宙の総質量のわずか4%しかない。宇宙が平たんで、初期にインフレーションが起きて、現在のように膨張すれば、理屈に当てはめて考えると、通常の方法では観測できない物質「ダークマター」が23%なくてはいけない。宇宙を膨らませる原動力として質量の73%に当たる謎の「ダークエネルギー」もいる。

「本当かと思うほど理論に合致する」(家正則・国立天文台教授)、「決定的に近い値」(杉山直・同教授)、「インフレーション」と専門家は一様に高く評価するが、「ダークマターやダークエネルギーとは何か。興味は尽きない」(杉山教授)と話す通り、宿題もまた増えた。

宇宙が、誕生後わずか一兆分の一の、そのまだ一兆分の一の、一千億分の一秒後に一気に膨張したという理論だ。グニャグニヤになる間もなくすさまじい速さで膨らんだので平たん、と説明できる。

宇宙が、誕生後わずか一兆分の一の、そのまだ一兆分の一の、一千億分の一秒後に一気に膨張したという理論だ。グニャグニヤになる間もなくすさまじい速さで膨らんだので平たん、と説明できる。

宇宙が、誕生後わずか一兆分の一の、そのまだ一兆分の一の、一千億分の一秒後に一気に膨張したという理論だ。グニャグニヤになる間もなくすさまじい速さで膨らんだので平たん、と説明できる。